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应对!人难招" 建设队伍拓宽服务
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要闻 5

!!"#$%"手语视频服务 !%个工作日办结说到做到###

视频接听 短信回复 无一例外

! ! ! !“目前手语视频服务时间是每周一至周五
!"##$%%"&#，%&"&#$%'"##。这么安排主要是因
为我们只有两个接线员。”说起未来发展面临
的难题，管苏清抛出了三个字———人难招。“根
据残联掌握的相关信息，整个上海市符合条件
的人不超过 %#个。”
既要熟练掌握全国通用手语，本身又要是

正常人，还要对这个工作感兴趣愿意参与的
人，少之又少。

从实际情况看，手语视频服务的需求相
对平稳，现有的两位接线员足以应对，但考虑
到后续的发展，就可能会出现接线员紧缺的
状况。
后续怎么发展？管苏清说，为了惠及更多

的听力及语言障碍者，服务的门槛势必要进一
步降低。“比如，现在的要求是持有上海市残疾
证的人在 ())注册后才能拨打视频电话，剩

余的人没注册难道就不服务了？同时，随着长
三角工单的流转，这一服务是不是可以惠及长
三角的相关人群？还有就是来上海旅游、工作、
生活的人，如果他们中有听力及语言障碍者在
上海遇到了困难，需要帮助，我们是不是同样
可以为他们提供服务？”
在管苏清的设想中，为更多听力及语言障

碍者服务是他们推出手语视频服务的初衷。一
旦服务门槛降低了，服务的需求势必会呈上升
趋势，同时服务时间也需要延长，那么，服务人
员紧缺就成了摆在面前的最大难题。
“我们希望更多符合条件的人可以加入我

们的服务队伍，一方面希望通过残联可以有更
多的人员储备，另一方面，我们也考虑是否可
以请志愿者来帮忙，但志愿者必须通过业务培
训才能上岗，这些都是我们需要考虑并且亟待
解决的问题。”管苏清说。

! ! !“上海残疾人的手机套餐流量是 %*，对
于我们这些通讯基本靠视频的人来说，套餐
的流量明显不够用。近年来三大运营商纷纷
提速降费，但我们听障人士的通讯信息卡套
餐却一直没有改变，据了解，很多二线城市
的残疾人可以自行选择套餐内容，苏州、无
锡残疾人套餐流量是不限的。希望有关部门
在保持资费不变的情况下，帮我们升级套餐
内容，特别是增加流量。”+月 %&日，上海
“%,&-+”市民服务热线手语视频服务正式运
行当天，市民陈女士第一个拨通了视频电
话，用手语表达了自己的诉求。

运行首日，手语视频服务共接入 %#个
市民来电，这些来电者都是听力及语言障碍
者，有希望电视节目可以配置手语同步翻译
的、有建议公务员考试内容设置时考虑残疾
人特殊情况的、有反映小区垃圾乱堆放的、
有咨询残疾证更换时间的，等等。按照相关
规定，“%,&-+”市民服务热线接到市民的来
电，无法直接解答的问题，都将形成工单派
送至各相关部门，承办单位必须在 %+个工
作日内给出正式答复。

在派送的工单上，来源分类为“手语”，
工作人员在备注栏上特别备注了“市民为听

障人士，无法接听电话，请使用短信联系”。
随着首日派出工单办结时限的临近，近日，
服务热线的工单系统里陆续收到了相关诉
求的答复，多数工单已在规定时间内办结。
“已通过短信告知市民正在研究相关政

策。”
“已将短信回复至市民手机。市民提出

的建议已转相关部门，将在后续政策完善中
予以充分参考。”

记者注意到，在工单的流转中，大部分
承办单位都注意到了来电市民为特殊人群，
在答复时都通过短信和对方沟通联系。特别
值得一提的是，其中被转到残联的相关咨
询，办理结论上甚至特别注明，相关人员会
通过手语将办理结果转告当事人知悉。

但也有“不走心”的单位在答复中赫然
写着，在某一个时段多次拨打电话联系市
民，电话均无人接听，如需进一步了解，建议
市民可直接拨打相关委办局电话咨询。
“在规定时间内未办结或市民对办结结

果不满意的情况，我们会根据具体的内容，
通过电话、暗访、会议、现场等形式进行督
办，希望可以给市民一个满意的答复。”热线
管理办公室副主任管苏清表示。

! ! ! !“这几天每天都有手语电话，来电的需
求明显比以前更生活化，更有‘烟火气’了。”
截至昨天，手语视频服务已接到来电 ''个，
而作为“%,&-+”市民服务热线“元老级”的手
语接线员，!#后美女田露说这是她这几天
最直接的感受。

事实上，手语视频服务在“%,&-+”并不
新鲜。,#%.年 !月试点工作开展时，田露成
了这里首批也是唯一的一名手语接线员。
“我父母都是听障人士，他们是因病致残，我
的手语是跟他们学的，这也是我跟他们交流
的方式。”,#%.年，大学毕业正在求职的田
露，从父母那里得知“%,&-+”市民服务热线
正在招聘手语接线员，而她的条件正好符合
相关需求，便做了些准备，考取了手语翻译
证书，应聘上岗。
“当时是在浦东、虹口、宝山等 +个区残

联内专门设了视频室，放了 +个服务器，有
需求的听障人士可以到指定地点，通过视频
服务器进行视频通话。可以想象，这对于他
们来说并不是很方便，所以基本上特地来反
映情况的都是一些实在解决不了的比较复
杂的问题。”回忆起刚工作的那段时间，田露
说，因为设备条件的限制，通过指定点视频
服务器反映情况的听力及语言障碍者并不
多，有时候几天，甚至一两个月都没有一个
手语电话，而她大多数时间都是在协助处理
多媒体平台的工单。

如今，正式运行的手语视频服务，听力
及语言障碍者只需要通过安装手机 ())，注
册后就能直接拨打视频电话，比以前方便很

多，自然打电话的人也就多了，而且反映的
问题多数是日常遇到的事。
“我们不仅需要掌握标准化的手语，还

要能看懂一些地方化的表达，毕竟不同的
人、不同地方的手语可能会有不同。但其实
这个工作也没想象中那么难，我们也是在工
作中不断成长的。”田露说，大多数打电话来
的听障人士，特别是一些年纪大一些的叔叔
阿姨都非常热心，在反映问题提诉求的同
时，如果看到她某些字词的手语表达不当，
会主动教她，在与大家的交流中，她学到了
很多。
“而且大部分听障人士在遇到难题时，

都会尽力自己解决，或者通过家人朋友解
决，实在不行才会选择麻烦别人，现在他们
有了一个可以帮助他们解决问题的途径，而
我在这里能帮到他们，我觉得挺好的。”可能
是因为在特殊家庭中长大，田露对于听力及
语言障碍者的很多需求更能感同身受，更了
解他们想要的是什么，在提供帮助的时候也
更有针对性。
据统计，上海现有持证听力及语言障碍

者约 ./,万人，目前，“%,&-+”市民服务热线
手语视频服务已向他们全面开放。为了应对
可能出现的“大客流”，热线新招了一名手语
接线员，他和田露有着相似的成长环境。“我
们平时对于一些手语的表达会有所交流。”
作为前辈，如果说有什么建议要给新人，田
露说，她希望新来的小伙伴能“耐得住寂
寞”，学会等待，才能在关键时刻及时给予需
要的人帮助。

增添!烟火气" 拨打便捷需求多元

督办!全方位" 首日工单基本办结

! ! ! !采访的过程中!田露说了一件小事"她

说!残疾人和普通人一样!有自己的兴趣爱

好!他们要的其实并不多" 她举了个例子"

在她接到的电话里!有这样一位听障人士!

他是一名摄影爱好者! 看到了区里组织摄

影大赛的公告想要报名! 但是报名栏里只

留了一个座机号码! 于是! 他打了热线求

助!要求很简单!希望她能帮他打个电话给

主办方!问问该怎么报名"

#其实!他需要的是一个手语翻译" $因

为工作职责的限制! 田露最终并没有帮对

方打这个电话! 而是将他的需求转到了区

里!并备注希望相关单位尽快答复% &从我

内心来说!是很想帮他打这个电话的% $或

许是自然而然地想到如果需要帮助的是自

己的亲人!这么一个小小的需求!对方可能

需要等上数个工作日! 田露的脸上流露出

难过的神情!这是一种感同身受的心酸%

一双手的背后是一个有温度的城市!

但一个有温度的城市背后绝不仅有一双

手% 在你贴出一张活动招募公告的时候是

否想过在座机号旁边!留下一个手机号'在

各个公共服务的窗口! 是否考虑过配备一

个懂手语的志愿者'一个小小的举动!打开

的! 或许正是听力及语言障碍者和正常世

界沟通的大门% 毛丽君
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! ! ! ! +月 %&日!上海"%,&-+#市民

服务热线手语视频服务正式运行$

按照办理流程!首日接入的手语工

单须在 %+个工作日内办结$近日!

这批工单陆续收到了答复$ 一条

手语服务的热线背后有怎样

的故事% 未来的发展又

有何困局%

! 听障人士可以通过手机和家庭电脑手语视频向 !"#$%平台提交对上海公共管理服务的咨询(
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